

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año I

Miércoles 20 de Diciembre de 1899

Núm. 91

NOTAS POLITICAS

Ha sido aprobado definitivamente en el Congreso, el presupuesto de Marina, en cuya votación la mayoría se mostró tan compacta como era de esperar.

Y también parece solucionado en la única forma posible, por los apremios del tiempo, el conflicto económico, según nos dice hoy la prensa madrileña.

La fórmula presentada ayer por el Sr. Ministro de Hacienda, consiste en aprobar los estados letras A y B de los presupuestos antes del 1.º de Enero, sin perjuicio de continuar la discusión de los proyectos especiales y del articulado después de las vacaciones de Pascua, que serán muy breves.

Los Sres. Romero Robledo, Puigcerver, Canalejas y Maura, en representación de las respectivas minorías, se mostraron propicios á aceptar dicha solución, si bien con la reserva de que al votarse el estado letra B, que son los ingresos, se entendiera que se admitía una expresión de cálculos de recaudación que quedan subordinados en su definitiva consignación á lo que en su día se resuelva sobre los proyectos de que se viene haciendo mérito.

Cámara de Comercio

Asamblea general ordinaria celebrada el domingo 17 de Diciembre de 1899.

A las dos y media de la tarde del domingo último, se celebró esta junta general con asistencia de los señores vocales de la Junta Directiva Carbonell, Carreño, Carrasco, Viguera, Villagas, Delgado Martínez, Alvarez (don Francisco), Olmo, Reyes, Larriva, Barrea y Torrellas y de más de doscientos setenta socios. Esta reunión tuvo lugar en el salón alto de sesiones de la Excelentísima Corporación provincial cediendo galantemente á la Cámara por el señor Presidente de esta Corporación para el mencionado acto.

Abierta la sesión por el señor Presidente de la Directiva de la Cámara, se dió lectura de los artículos 11, 19, 20 y 21 del Reglamento que se refieren á las Asambleas generales.

Asto seguido el Secretario general leyó el acta de la Asamblea anterior que no motivó ninguna observación.

Se dió lectura de la Memoria comprensiva de los trabajos de la Directiva durante el último ejercicio y de la situación económica de la Cámara y terminada, el señor Presidente invitó á la Asamblea á hacer las observaciones que los señores socios creyesen pertinentes relativamente á estos documentos.

El señor Colinet dice que aprueba la Memoria y aplaude la gestión de la Directiva, pero que cree que ésta debe abstenerse de todo acto religioso, como las honras celebradas en la Iglesia de San Pablo á que en la Memoria se hace alusión. Contesta el Sr. D. Emilio Carreño, Vicepresidente de la Junta, haciendo observar que los gastos que ocasionó aquella conmemoración fueron sufragados particularmente por los

señores vocales de la misma Junta y algunos otros que se asociaron al pensamiento, como ya consta en la Memoria. Además la Junta está segura de que en el acto de referencia se interpretaban los sentimientos de la Cámara. El Sr. Colinet rectifica y la Presidencia dá por terminado el incidente.

El Sr. D. Eusebio Sánchez hace algunas observaciones y preguntas acerca de la elección de concejales y respecto á los candidatos que presentó la Cámara y á los que, perteneciendo á la Junta de la Cámara, se presentaron candidatos por determinadas agrupaciones políticas. El Sr. Viguera, considerándose aludido explica los hechos á que se refiere el Sr. Sánchez, manifestando, que en las actas de la Directiva está relatado al por menor lo ocurrido en aquellas elecciones. El presidente dá por terminado este asunto después de rectificar el Sr. Sánchez.

Son presentadas las cuentas. El señor presidente invita nuevamente á la Asamblea á nombrar una comisión que las examine, de conformidad con el texto del Reglamento; se lee el resumen de dichas cuentas en que resulta una existencia total en caja de pesetas 1.692'01 por todos conceptos.

Don Rafael López Amigo, pide á la Asamblea un voto de gracias para la Junta Directiva y expone: que la mejor forma que, á su entender, puede darse á este voto, es aprobar por unanimidad la Memoria y las cuentas, y reelegir á los vocales salientes, y á los que ejercen cargos en ella. El señor D. Juan Canales, expresa repetidas veces el mismo deseo. Los señores Rueda y Sánchez manifiestan que, por más que les merecen absoluta confianza los señores que constituyen la Junta, entienden que, en cumplimiento del Reglamento, debe nombrarse dicha Comisión. El Sr. Canales y otros señores mantienen el voto de confianza expuesto por el Sr. López Amigo. La Presidencia en vista de ello invita al Sr. Canales y demás que han propuesto el voto de confianza, á que retiren la proposición y den lugar al nombramiento de la Comisión, y manifiesta á la Asamblea que debe votar, si se ha de nombrar ó no la Comisión de exámen de cuentas. La Asamblea entonces por aclamación acuerda se den por aprobadas la Memoria y las cuentas. El presidente hace constar que el asunto queda resuelto con la votación recaída.

Anuncia el señor Presidente á la Asamblea que deben cesar por turno reglamentario, los cinco señores que desempeñan cargos en la Directiva, á saber: Carbonell, Carreño, Carrasco, Viguera y Torrellas y que la Asamblea deba nombrar á los que hayan de sustituirlos, á cuyo fin se suspende la sesión por cinco minutos para que los concurrentes puedan ponerse de acuerdo.

Resumada la sesión después de este plazo de tiempo y habiendo pedido y obtenido la palabra el Sr. Canales, manifiesta en breves frases que entiende ser opinión y deseo unánime de la Asamblea que queden reelegidos para la nueva Junta los mismos señores, salientes, y conferidos de igual manera los cargos que respectivamente desempeñaban y que con esto la Asamblea expresa un voto de confianza y de gracias á dichos señores. Algunos otros concurrentes emiten el mismo parecer y enseguida la Asamblea, por aclamación unánime, manifiesta estar conforme con lo dicho y propuesto por el señor Canales. Quedan, pues, reelegidos los cinco vocales ya nombrados, por aclamación de la Junta general, y atribuidos los cargos de presidente, vicepresidente, Tesorero, Contador y Secre-

tario general, á los mismos señores que en la Junta anterior los desempeñaron.

En su consecuencia queda establecido el siguiente orden para la renovación de la Junta por terceras partes en los años sucesivos.

Corresponde cesar en la Junta en los años respectivos de 1900, á los señores don Enrique Villegas, D. Antonio de Olmo, D. Mariano Gómez, D. José Barrea y D. Juan de los Reyes.—En 1901: á los Sres. D. Francisco Alvarez, don Gabriel Larriva, D. José Delgado Martínez, D. Francisco Blanco y D. Eduardo Alarez.—En 1902: á los señores don Carlos Carbonell, D. Antonio Carrasco, don Emilio Carreño, D. José de Viguera y D. Antonio Torrellas.

El Sr. Carreño dirige la palabra á la Asamblea y declara en nombre de la Junta que á la actividad é inteligencia del señor Presidente es debido en parte principal la laboriosidad de la Junta, que la Asamblea ha aplaudido. Contesta el Presidente que á todos los señores que forman la Junta corresponden por igual los plácemes.

D. Emilio Carreño, propone á la Asamblea, dé un voto unánime de gracias y adhesión al Sr. D. Basilio Paraiso, Presidente de la Comisión permanente de las Cámaras de Comercio, de Córdoba. La Asamblea lo afirma así por aclamación, y expresa su deseo de que se comunique por telégrafo el acuerdo á D. Basilio Paraiso.

El Sr. Presidente dice por último, que estando próxima la celebración de un mitin de las Cámaras de Comercio en Valladolid, con asistencia de representantes de las diversas Cámaras, proceda que la Asamblea designase las personas que deberían concurrir por la de Córdoba. El Sr. Canales dice, que la Directiva que acaba de nombrarse, queda ampliamente facultada para esto. Pide el Sr. D. Eusebio Sánchez que en la representación de la Cámara de Córdoba vaya el presidente. Apruébase por aclamación lo propuesto por ambos señores.

Con lo cual, terminados los asuntos que habían de tratarse y no habiendo ningún otro señor que deseara hacer uso de la palabra, se dió por terminada la Asamblea, siendo las cuatro de la tarde.

Ingleses y boers

(Del Herald)

Londres 19.

El corresponsal del periódico londinense *The Echo*, que fué hecho prisionero por los boers al tratar de atravesar las líneas del bloqueo en Ladysmith, hace unos quince días, telegrafía que los boers le tratan bien.

Manifiesta, asimismo, que los transvaalenses consideran que los artilleros ingleses no se distinguen por su puntería, y expresan confianza absoluta en el éxito definitivo de la campaña.

Según el mencionado corresponsal, los boers se quejan de que los ingleses hayan maltratado á los prisioneros en Elandslaagte, de que hayan disparado sobre las ambulancias y de que hayan empleado negros como combatientes en Mafeking.

En cuanto á la guarnición de Ladysmith, tiene elementos para resistir por algunos meses.

Ayer corrió el rumor de que el general Buller había atacado segunda vez á los boers, y, después de un rudo combate, había conseguido forzar el paso del Tugela. La noticia, sin embar-

go, no ha recibido confirmación hasta ahora.

También se dijo en la Bolsa que Kimberley había caído en poder de los boers, y que Methuen tenía completamente cortadas sus comunicaciones y amenazado el flanco.

Tampoco se han podido obtener noticias que confirmen ó desmientan dichos rumores.

El cable de la costa oriental de Africa se halla nuevamente interrumpido en Mozambique, á consecuencia de un ciclón, y las noticias esta mañana no pueden ser más escasas.

El público aguarda con ansiedad telegramas con la lista oficial de bajas en el último combate, y los efectos que el fracaso de Buller en el Natal hayan producido en la colonia del Cabo.

Los estudiantes ingleses residentes en Dublín han efectuado una contra-manifestación en favor de Chamberlain y de la Gran Bretaña. Provisos de una bandera inglesa han recorrido ayer las calles de Dublín, entonando canciones patrióticas inglesas y profiriendo gritos contra los alborotadores irlandeses. Un grupo de ellos asaltó la Casa Ayuntamiento, arrancó la bandera verde irlandesa y maltrató á los porteros y ordenanzas municipales.

Con este motivo se temen represalias de los nacionalistas irlandeses y, por consecuencia, más tumultos, pues los ánimos están muy excitados.

A ruego de los estudiantes ingleses, Mr. Chamberlain pronunció anoche en Dublín un importante discurso respecto á la situación de Inglaterra con motivo de la campaña de Africa.

Dijo que era absolutamente necesario hacer un gran esfuerzo para salvar el prestigio del Imperio británico, y que había que recibir con calma los desastres de la fortuna, máxime cuando podrá tenerse ciega confianza en el éxito definitivo de la campaña.

“Inglaterra—dijo—ha sufrido mayores desastres en el presente siglo, y, sin embargo, al final siempre ha conseguido el triunfo.

En la gran rebelión de los cipayos en la India, y durante la guerra de Crimea, la situación llegó á ser más crítica que ahora, y sin embargo Inglaterra logró salir vencedora, afianzar su dominio definitivo en Asia y terminar gloriosamente la campaña contra Rusia.

Y ahora, como entonces, el país se levantará en masa y acudirá con todos sus recursos para sacar incólume el honor nacional.”

Anoche pronunció un discurso el primer lord del Almirantazgo.

Expuso la necesidad de que para mantener el prestigio é integridad del Imperio británico es menester que Inglaterra conserve su predominio marítimo. Hay, pues, necesidad de fomentar las construcciones navales.

Lord Gochan terminó con esta frase, que ha sido muy comentada:

“Tenemos que hacer frente, no solo á los acontecimientos de Africa, sino también á los que pueden acaecer á nuestro alrededor.”

Espanoles libertados

En el ministerio de la Guerra se recibió ayer el siguiente telegrama oficial:

Manila 19

General Jaramillo á ministro Guerra:

Ayer salió León XIII con 76

jefes y oficiales, 1.301 tropa, por cuenta Estados Unidos, más 13 jefes y 207 tropa, 15 señoras y 14 niños por cuenta del Gobierno español.

ACTUALIDAD

LOS VILLANCICOS

La del nacimiento del Justo, del Redentor de la humanidad, del que, como dijo el P. Granada, “descendió de las sillas reales del cielo á este lugar de nuestras miserias y apareció vestido de nuestra carne,” ha venido siendo desde los primeros siglos del cristianismo época de regocijo y de alborozo general.

La pastoril zambomba y la alegre pandereta son los instrumentos clásicos para acompañar los villancicos, y de aquellos y de estos abusa la gente menuda cuando invade los portales de las casas, en busca del indispensable aguinaldo, y nos atolondra con su infernal gritería y algarazara.

En los antiguos villancicos, como en todos los cantos populares, hay mucha poesía; pero también recuerdo alguno con sus puntas y ribetes filosóficos, y no faltan otros tampoco que constituyen hipérbolos de grueso calibre y descubren naturalismos impropios del memorable acontecimiento que se trata de celebrar.

A la primera clase corresponden de el que dice:

“En el portal de Belén
hay estrella, sol y luna;
la Virgen y San José
y el Niño que está en la cuna.”
Entre los filosóficos merece citarse este otro, que inspiró á P. A. de Alarcón uno de sus más hermosos artículos:

“La Nochebuena se viene
la Nochebuena se vá,
y nosotros nos iremos
y no volveremos más.”
Y en el último grupo figura la siguiente vulgaridad:

“Esta noche es Nochebuena
y mañana Navidad;
saca la bota, María,
que me voy á emborrachar.”
Lo peor es, que hay quien lo canta y lo hace; ¡vaya si lo hace!

En cambio, conozco á muchos que no lo cantan ni lo dicen... y también se emborrachan.

Y menos mal si se limitaran á tomarla en sus respectivas casas y no salieran á escandalizar por esas calles de Dios; pero como no hay medio de conseguir que los agentes de la autoridad lo impidan, hogaño como antaño nos obsequiarán con villancicos en aguardiente y lo sufriremos con resignación.

N.

Treinta y cuatro millones de soldados!

El Mensajero oficial, de San Petersburgo, da cuenta de las fuerzas militares de los diversos Estados de Europa. Según el diario ruso, las respectivas fuerzas son las siguientes:

Rusia, 9.000.000; Francia, 4.370.000; Alemania, 4.300.000; Austria-Hungría, 4.000.000; Italia, 2.200.000; Inglaterra, 720.000.

Calculando después las fuerzas de otros Estados y las reservas que podrían ponerse sobre las armas en el caso de una guerra general, se llegaría a la enorme cifra de treinta y cuatro millones de soldados.

Se acabaron las murallas de la China

La gran muralla de la China, que constituye una de las maravillas del mundo, va a ser derribada.

La Emperatriz viuda lo ha decretado así, y varios contratistas americanos van a empezar ya la colosal obra, que será igual a derribar todos los edificios de media docena de las capitales más populosas de Europa.

La muralla de la China mide 1.500 millas de largo. En algunos sitios tiene nueve metros de alto y un grueso de 7-50 metros en la base y de 4-50 en lo alto. Con ella quisieron los chinos, hace dos mil cien años, defender su imperio contra las invasiones extranjeras.

Como la muralla no sirve ya, la Emperatriz ha decidido aprovecharla para algo. Sus piedras, sus ladrillos y su argamasa, servirán para construir defensas a lo largo de los ríos, que todos los años devastan los valles más fértiles de la China, produciendo hambres y la muerte de millares de personas.

En las ciudades que están cerca de la muralla se aprovecharán los materiales de ésta para la construcción de edificios públicos, acueductos, puentes, etcétera.

Calculase que hay en la gran muralla piedra y ladrillo bastante para edificar cien ciudades del tamaño de Pekín, además de los acueductos y de las defensas que se necesitan en el norte de China.

Los contratistas americanos piensan realizar su empresa de derribar la muralla en el breve espacio de cinco años.

Para ello están llevando barretadoras de vapor y piensan hacer mucho uso de la dinamita.

FRUSLERÍAS

No me negarán ustedes que para un observador con sus ribetes de filósofo y sus ínfulas de psicológico profundo, debe resultar divertido eso de estudiar el entusiasmo de las mujeres por las modas nuevas.

Si en nuestros afectos fuéramos así tan veleidosas y sensibles, de seguro que habría aún menos cariños de los que hay, ¿no es verdad?

De la noche a la mañana, pasamos de un extremo a otro. Combinaciones completamente opuestas, nos sorprenden ó admiran. Nos enamoramos de la moda, que nace de igual suerte que antes hubimos de encariñarnos con las mismas que luego hemos sepultado.

Hemos convenido en que una de las garniciones más «discretas» y de buen tono, es la *piqure*.

También hemos quedado en que nada hay tan *delicieux ni encadrant* como el voluminoso sombrero de flexible fieltro, negro, azul, rosa ó blanco; copa algo alta y «estilo María Antonieta».

Vivimos, asimismo, en la idea de que no se hará esperar el regreso de los trajes *à la française ou à paniers*, á pesar de lo mucho y bien que ahora luchan *la robe plate y la robe à plis*; sin que podamos todavía precisar cuál de ellas sucumbirá antes, puesto que ambas *viven* aún.

Convengamos al mismo tiempo en que, por ahora, las elegantes tituladas «perfectas», las cuales son, según tengo entendido, aquellas que nada deben tener del «ajustamiento» *à la révélateur*,

continúan prefiriendo y usando *la robe collante*; mientras que las otras, las menos... felices, optan por los pliegues.

A propósito de esto, dicen estas otras, y no las falta razón, que los pliegues «visten» más, pero los de rigor son también *collants*; ello quiere decir que no quitan esbeltez á la figura. Si la quitara, no tendría tantas partidarias.

Las más de las veces, se hacen dichos pliegues sobre la misma persona; única manera de acertar á colocarlos «caritativamente», ó sea disimulando las imperfecciones.

Hoy en día, y sigo hablando de los pliegues, suelen hacerse empleando tela cuyo color sea distinto al del traje en general, ¿y qué resulta? Pues nada... menos que un adorno nuevo, «inesperado».

No crean ustedes que los flecos están únicamente destinados á adornar sombreros. Empiezan á ser también gala y ornato de las *toilette* lujosas.

Y a propósito de ellos, de los flecos, he oído ponderar mucho un vestido de crepón de la China *vieux bleu*, muy pálido, cuya sobrefalda ostenta, alrededor un bonito fleco. El corpiño, de crepón de la China también, va plegado; y estos dobleces empiezan debajo del brazo derecho, y suben formando *draperie à la Diane*, hasta concluir en el hombro izquierdo. Lo que dá verdadera originalidad á esta *toilette* es lo siguiente; una de las mangas es de raso azul, y va completamente cubierta de fleco celeste; pero la otra manga es lisa, de crepón de la China, sin más «síntomas» de fleco que una hombrerita.

Para teatro (enterarse bien, señoras y señoritas) sigue usándose mucho el *toque* de tul negro, ó de color. CON TAL QUE SEA REDUCIDA, lo mismo dá.

Como novedad para el traje de baile viene una poética guarnición, que consiste en una especie de red totalmente cubierta de hojas de rosas. El traje es de crepón de la China, blanco. En vez de una *draperie* como aquella que tan en boga estuvo hace años, se coloca en torno del descote un *fichú* de muselina de seda blanca, sembrado también de *pétales de roses*. Ancho cinturón; anchas caídas; uno y otras de muselina de seda, igualmente blanca y con idéntica guarnición: los consabidos *pétales*.

¿Sabían ustedes que para *toilette d'intérieur* se emplea ahora el muletón, y que el color preferido es el de *ananas* (piña)? Si por casualidad lo ignoraban, doy una nota de... actualidad dando la noticia.

Por supuesto, se trata de un muletón especial, flexible, con grandes satinadas y abultadas flores, tejidas en la misma tela. El adorno preferido es la muselina de seda muy plegada, formando volantes.

La moda se inclina á los grandes botones; por lo menos, coquetea mucho con ellos; algunos lo merecen; son verdaderas joyas. Esto no quiere decir que no se use botón de pasamanería.

De *szabache*, rodeado de *strass* y del tamaño de una moneda de diez reales, son los que adornan una chaquetita preciosa, que en no recuerdo cual comedia lució madame Réjane. La chaqueta creo haber dicho á ustedes que es de paño *beige*, con solapas de lo mismo y cuello de terciopelo encarnado.

Sabemos de sobra que los pendientes han desaparecido, y que no volverán hasta... nueva orden; no ignoramos tampoco que los brazaletes apenas reinan; pero nos consta que las sortijas, en cambio, abundan despiadadamente; y empleo esta palabra porque las sortijas, no sólo son de buen tamaño, sino de gran valor; y aparte de que no hallamos artístico eso de llevarlas en casi todos los dedos, pienso también que la innovación es engorrosa, y además, pocas manos lograrán alcanzarla, pues solo está al alcance de contadas fortunas!

Por si no saben ustedes que vuelve á estar en auge el medallón de brillantes, lo diré. Doy la noticia con lujo de detalles, pues que además anuncio que estos medallones no exigen magnífico séquito; nada, pues, de cadenas sober-

bias; hasta una cinta de terciopelo negro.

¿Muy ancha?

No; medio dedo.

¿Muy larga?

Tampoco; el medallón no llega á la cintura.

Tristán é Isolda. Opera de Wagner. Opera siempre nueva. El público del *Nouveau Théâtre* disfruta ahora, en París de este *vrai régal*; y «engarzado», en agradabilísimas condiciones, que es engrace inapreciable.

Con todo este lujo de palabras, quiero expresar que en dicho coliseo imperan las mismas costumbres que en el de Bayreuth. No bien se levanta el telón, quedan herméticamente cerradas todas las puertas; y los *rezagados* quedan sin poder entrar. *¡Tant pis pour eux!* Por supuesto, durante la función tampoco se habla, ni se cuchichea siquiera.

¡Válgame Santa Cecilia! Si en nuestro teatro Real se hiciera lo propio, que bien oíríamos las óperas ¡No como ahora, que oímos más la charla que reina y... des gobierna desde palcos y butacas.

Por esto, sin duda, hay más entusiasmo en otros países; ¡se enteran mejor!

Un aficionado que escuchó dicha ópera sin más acompañamiento que el divino de la orquesta, exclamaba:

«¿Qué arriente, apasionado y delirante poema de amor! Es la obra única, definitiva, inimitable; es el triunfo del sentimiento. Es un mágico rabi, labrado por un maravilloso lapidario.»

Catule Mendes dice que *Tristán et Isolda* es ópera que sobrevivirá á todas las obras maestras. Y la llama «sublime página de amor, que seguirá leyéndose con iguales emociones é idéntica pasión, por todos los siglos de los siglos.»

Amén, digo yo.—S.

Lección frustrada

La escena, en una escuela elemental. Maestro.—Vamos á ver, Pepito: si á la hora del almuerzo hubiera en la mesa de tu casa tres ciruelas, y tu hermana se comiese una, ¿cuántas quedarían?

Pepito.—¿Cuántas hermanas?

Maestro.—No. Presta atención. Si tuviésemos tres ciruelas en la mesa, y tu hermana se comiese una, ¿cuántas quedarían?

Pepito.—Pero es imposible, Sr. maestro. Aquí no hay ninguna ciruela.

Maestro.—Bien; es una suposición que se hace. Vamos, di.

Pepito.—¿Serían ciruelas pasas?

Maestro.—No, hombre.

Pepito.—¿Ciruelas verdes?

Maestro.—No, ¡qué demonio! ¿Qué importa cómo sean? Lo que yo te digo es que imaginemos que tenemos tres ciruelas encima de la mesa.

Pepito.—Imaginémoslo.

Maestro.—Perfectamente. Viene tu hermana, se como una, y luego se va.

Pepito.—¡Cá! No, señor. Mi hermana no se iría sin haberse comido las tres.

Maestro.—¡Jesús! ¡Qué paciencia!

Pepito.—¡Ah! Usted no conoce á mi hermana, señor Maestro.

Maestro.—Pero, supongamos que está tu papá presente y que impide que se coma las otras dos.

Pepito.—Mi papá está fuera y no volverá hasta el lunes.

Maestro.—(Limpiándose el sudor). Mira, Pepito. Voy á repetir una vez más la pregunta, y si no estás atento á ella, te impondré un castigo. Si tuviésemos sobre esta mesa tres ciruelas y tu hermanita se comiese una de las tres, ¿cuántas ciruelas quedarían sobre esta mesa?

Pepito.—(Haciendo un esfuerzo). Ninguna.

Maestro.—(Con extrañeza). ¿Y por qué?

Pepito.—Porque las otras dos me las comería yo enseguida.

Maestro.—¡Uff! (Cae desvanecido).

Conocimientos útiles

Contra las quemaduras

No hay nada que obligue á moverse con tanta actividad en busca de socorro como los accidentes en que la lesión es ocasionada por el calor. No es extraño, ya que el paciente se queja de atroces dolores. Todos los presentes acuden al uso de un remedio más ó menos vulgar para calmar sus sufrimientos, interin se espera la llegada del facultativo, que no siempre se encuentra oportunamente.

En estos casos, recordamos que hay que tener en cuenta, para atender con solicitud y acierto al paciente, dos circunstancias: 1.ª Calmar el dolor. 2.ª No poner á la quemadura en condiciones de que, á consecuencia del tratamiento usado desde el primer momento, se haga luego peligrosa.

Recuérdese que ante todo debe evitarse que se infecte el sitio lesionado; por lo tanto no se usará para calmar el dolor, ni el agua fría del pozo ó de la fuente, ni la pasta de patata cruda, ni la tinta, ni ninguno de los procedimientos que usa el vulgo.

Redúzcase, los que asistan al lesionado, á cubrir con una gruesa capa de algodón anti-éptico (boratado, salicilado, fenicado, etc.) la parte que ha sufrido la quemadura, vendándola con ligera presión.

Este medio calma al cabo de pocos momentos la intensidad del dolor y previene la infección de la quemadura, dando tiempo á que el médico llegue y establezca el tratamiento que crea conveniente.

En todas las farmacias modernas se encuentra algodón antiséptico dispuesto para estos accidentes y para otros distintos usos. No olvidarlo.

Para extraer cuerpos extraños del conducto del oído

Es muy frecuente que los niños jugando se introduzcan en el oído piedrecitas, semillas, botones pequeños, etc., ocasionando á las madres el susto consiguiente.

Conviene, si se llega á verse el cuerpo extraño, que nadie intente retirarlo y se lleve el niño al médico; pero si le objeto introducido es pequeño, pasando con facilidad al fondo del oído por esta razón, no hay peligro en intentar su extracción, por el medio siguiente.

Se toma una pera de goma de regular tamaño y se llena de agua ligeramente tibia; se coge el pabellón de la oreja (lo que vulgarmente se llama oreja á secas) y se tira de ella hacia atrás y arriba al mismo tiempo, para poner recto el conducto; se apunta el pitón de la pera casi tocando á la entrada del conducto y se vacía con fuerza la pera, procurando que el chorro de agua siga la misma dirección del conducto.

La corriente que se establece, suele arrastrar á fuera el cuerpo extraño con la mayor facilidad, si su diámetro no es mayor que el del conducto, quedando madre y niño completamente tranquilos. Es conveniente poner un plato, aplicado debajo del oído para recoger el agua al salir, y así se pone en evidencia el éxito del procedimiento al encontrar el cuerpo del delito en el plato.

La previsión del tiempo

Escolástico hace los siguientes pronósticos del tiempo para la presente segunda quincena de este mes:

Del 20 al 22.—Se distinguirá por nublados al N. y NO. en los que se observarán relámpagos; además por régimen de heladas, en las provincias centrales y limítrofes. Las borrascas del N. y NO. de Europa del N. vuelven á desarrollarse y su avasalladora influencia, se sienten en la Península.

Del 23 al 25.—Mantiene el régimen anterior en lo general de España, excepción del SO. y SE. A esta altura la quincena, entra el menguante á las 3-43 de la madrugada á tiempo que se inicia una depresión barométrica en el Mediterráneo hacia Ajaccio en Córcega.

Esta fase de luna es muy afectada á la lluvia, y soplando el SO., se produce brusco cambio meteorológico.

Del 26 al 27.—Por acentuarse el frío al N. y provincias centrales, sin perjuicio de que caiga la nieve y las heladas se suceden correlativamente. La depresión intermediterránea avanza hacia el golfo de León, y ejerce acción refleja en nuestra Península.

Del 28 al 30.—En que persistiendo el régimen anterior, en las provincias del SO., del S. y del SE., los nublados recorren el horizonte y preparan tiempo para lluvias de invierno. La depresión de que venimos hablando ha llegado á nuestras costas de Levante.

Del 30 al 31.—Termina el año, con lluvias frías y vientos del NE. en todas las provincias de Levante y con acción refleja en Almería, Granada, Jaén, Andalucía, S. de Badajoz, Albacete, Ciudad Real, Cuenca, Guadalajara y S. de Portugal.

La marina de guerra en Francia

Lo que dice Mr. Mockroy

El antiguo ministro de Marina francés ha mantenido una curiosa conversación con un redactor de *Le Figaro*, y sus manifestaciones acerca de la marina francesa de guerra no dejan de ofrecer interés, hoy sobre todo, en que parece que los ánimos franceses no están en las mejores disposiciones respecto de Inglaterra.

Dice así Mr. Mockroy:

«No tenemos nada ó casi nada en comparación de los ingleses. En el Mediterráneo, salvo Tolón, no tenemos nada repito...»

Piense usted en lo que sería de una flota maltrecha, que después de un combate frente á Argelia, por ejemplo, tuviese que atravesar el Mediterráneo para llegar hasta donde sus averías pudieran repararse.

Los ingleses tienen, de un lado á Gibraltar, de otro á Malta. Nosotros tenemos en Bizerta ¡veinticuatro cañones que disparan seis veces por minuto!

Hoy tenemos una escuadra, que es como no tener nada absolutamente.

Lo que hacen falta son puntos de apoyo para esa escuadra: es decir, puertos espaciados en las costas del mundo entero.

Decía Vallon que una escuadra sin puntos de apoyo es una cabra atada á un poste. La cuerda será más ó menos larga, pero siempre será una cabra atada.

Y en el Atlántico, ni Dakar, ni Diego-Suárez, ni Nouméa, están defendidos. Cuando estalló el conflicto Fashoda, ninguna de estas estaciones estaba protegida por defensas móviles. ¡Ni un torpedero! Baterías de tierra tampoco había, ó estaban fuera de servicio.

En los puertos militares franceses ocurría exactamente lo mismo. Ni guarnición, ni provisiones en los arsenales, ni proyectores eléctricos, ni remolcadores, ni piezas de tiro rápido.

En Brest, de 250 cañones, sólo 52 estaban en estado de disparar.

En caso de guerra, como los cables están en poder de Inglaterra, no podríamos comunicar con las colonias.

Inglaterra posee 310.000 kilómetros de cable submarino. Nosotros 17.000. Madagascar, Indo-China, todo eso dejaría de ser nuestro sin que lo pudiéramos saber siquiera.

Inglaterra, créalo usted, puede guerrear hoy con el Universo.»

Y en cuanto á esos periódicos que insultan á la reina Victoria, y se burlan de los ingleses...

—Que se calmen... Que se calmen... Y ¡que callen!

Las flores más caras del mundo

90.000 bolívares por una orquídea.—30.000 pesos por un clavel.—La rosa camaleón.

Las reina de las flores es hoy día una orquídea, tasada en unos 90.000 bolíva-

res, y su dueño se ha negado á venderla por cantidades aún mayores á ésta.

Ha hecho donación de ella á la reina Victoria cuando la soberana inglesa cumplió ochenta años.

La historia de la planta es curiosa. Hace algún tiempo su dueño recibió una partida de orquídeas procedente de los Andes, entre las cuales había algunos ejemplares de mucho valor.

Al principio no puso mientes en la que hoy es reina de las flores; pero afortunadamente se la salvó á tiempo de la muerte.

Su dueño se ha negado á propagarla porque quiere darla así mayor valor. Es posible que la reina Victoria la convierta en flor real, es decir, que mande que no se reproduzcan más ejemplares que los imprescindibles para que ella pueda regalarlos á otras personas reales y que el regalo sea efectivamente de gran valor.

30.000 duros es el precio que ha pagado un ricacho yanqui por la planta de un clavel de color rarísimo creada por un jardinero de Boston.

El clavel ha recibido el nombre de su comprador y se llama "clavel Lawson"; está haciendo furor tanto en América como en Inglaterra.

Lawson ha propagado grandemente la planta en sus estufas y vende ahora miles de flores al día y está embarcando grandes cantidades para Londres. Al principio se pagaban precios tan altos por un ejemplar del nuevo clavel, que ahora se considera baratísimo al precio de seis duros por flor.

Una de las flores más notables del mundo, producto de la habilidad de los japoneses, es la rosa camaleón.

Esta flor es roja á la luz del sol y blanca en la sombra. Por la noche, si se pone en una habitación oscura, las flores se vuelven blancas; pero en cuanto se las trae otra vez á la luz, la transformación de color principia.

El tiempo que necesitan para volverse de blancas en rojas, depende de los grados de calor y luz.

La transformación se hace principiando los pétalos blancos por tomar un color sucio que gradualmente se va cambiando en carmin.

POESÍA

A LUCIANELA

Cuando el desnudo pié graba en la arena
Luciana de la alegre Mergelina,
Y su garbo y su gloria peregrina
Envidia en los verjeles la azucena,

¿Qué es la enclenque de perlas y oro llena,
que en el landó lujoso se reclina,
Y que con vanidad necia imagina
Que todo lo avasalla y lo encadena?

Tras la humilde y lozana pescadora
Se me va el corazón, se me va el alma,
Y huyen de la altivez de la señora:

Que la beldad, no el lujo, es quien la calma
Turba de un pecho noble y lo enamora,
Y solo á su beldad rindo la palma.

El Duque de Rivas.

Crónica Provincial

En breve contraerá matrimonio en Carcabuey la señorita Angela Camacho Vargas con D. Pedro M. Serrano y Sánchez.

Por acuerdo del señor Delegado de Hacienda se ha prorrogado hasta fin de Enero próximo el plazo para que los Ayuntamientos y Juntas periciales remitan las refundiciones del amillaramiento y apéndices respectivos á las riquezas rústica, pecuaria y urbana.

El día 26 del corriente se celebrará en el Ayuntamiento de la Rambla la subasta de arriendo á venta libre del derecho de consumos de las especies comprendidas en la tarifa primera.

Respecto á la supuesta partida de bandoleros escriben de Valenzuela, que la guardia civil, cumpliendo los deberes de su instituto, ha hecho allí un escrupuloso reconocimiento, averiguando que, efectivamente, hace unos cuan-

tos días se albergaron en una de las posadas de dicho pueblo cuatro hombres de estraña catadura, provistos de sus correspondientes caballerías, y que advertidos sin duda de que salían de Baena en su persecución fuerzas de la benemérita, desaparecieron de la noche á la mañana, sin cometer ningún desmán.

Varias personas respetables de Fuente Obejuna han dirigido una carta al Sr. Gobernador civil de la provincia, quejándose en primer término, de la Compañía de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante por el retraso que casi á diario sufre la correspondencia, por no llegar sus trenes á las estaciones á la hora reglamentaria, y proponiendo además que se nombre un tercer ambulante con residencia en Peñarroya ó Pueblo Nuevo del Terrible, para que recoja la balija destinada desde Córdoba para Fuente-Obejuna y demás pueblos de la línea de Peñarroya á Fuente del Arco, en vez de seguir hasta Almorhón y retroceder á la mañana siguiente en el tren correo de Madrid, y que la correspondencia y periódicos que vayan por este correo ó sea el de Almorhón á Belmez, sea recogida por el segundo tren que sale de Peñarroya para Fuente del Arco y no por el primero, con lo cual solo dos horas habría de retraso en la correspondencia.

Crónica Local

Registro

En este Gobierno se han solicitado doce pertenencias para una mina de hierro, con el título de *La Jarilla*, sita en el término de Córdoba y camino que conduce de la Gorgoja á Pedrajas.

Defunción

Ayer falleció en esta capital el anciano y virtuoso sacerdote D. Cayetano Salamanca y Garcia, Rector y cura párroco de la parroquia de San Juan.

D. E. P.

Se fué

El Sr. Gobernador civil de la provincia ha encargado á los dependientes de su autoridad la busca y captura de un joven de 16 años de edad, nombrado Juan Narbona Rios, que se ha fugado de la casa paterna.

La Cruz Roja

Como tenemos anunciado, el día 31 del corriente á las doce de la mañana se inaugurará la casa de socorro y consultorio médico-quirúrgico que ha establecido *La Cruz Roja* en la calle de la Encarnación, número 9.

Y para invitarnos al acto nos honró ayer con su visita una comisión de dicho benéfico instituto, á quien agradecemos sinceramente su delicada atención.

A la higuera

Anoche fueron detenidas tres *ninfas* de las calles Arca del Agua y de la Rosa, por salir á la calle con varios sujetos llamando la atención del público.

Denuncias

La guardia municipal ha denunciado al encargado de una obra de la plazuela de San Bartolomé por *repellar* el muro foral sin licencia de la Alcaldía, y á una mujer que en la calle Leopoldo de Austria promovió escándalo, queriendo entrar á viva fuerza en una casa.

Importante

La *Gaceta* de ayer inserta una Real orden disponiendo se devuelvan á los reclutas de Andalucía correspondientes al cupo de este año y comprendidos en la Real orden de 18 de Noviembre las cantidades que depositaron para redimirse del servicio activo.

Desesperado

Un soldado del último reemplazo llamado José Trens, perteneciente al regimiento lanceros de Sagunto, se arrojó hace varios días desde un balcón del cuartel de Alfonso XII, fracturándose ambas piernas y causando lesiones en la cara. Inmediatamente fué conducido al Hospital Militar, donde continúa en grave estado.

Feliz viaje

Ayer de madrugada llegó á esta capital, un coche celular, procedente de

Jaén, que conducía tres presos, incorporándose aquí otros siete y saliendo los diez con dirección á Granada.

Prófugo

Ha sido puesto á disposición del señor Gobernador civil el prófugo de quintas Salvador Periañez Galve, que fué detenido por la guardia civil de Aguilar el día 10 del actual.

Consultorio

Siendo las hernias una relajación de los músculos abdominales debida á falta de electricidad orgánica por aumento de desgaste en nuestra economía, la única manera de curar estas quebraduras es entonar esos músculos con el medio más adecuado, es decir, dando á estos el fluido de que carecen, y esto se obtiene con el Auto-moto-eléctrico Busacca, el cual no solo es uno de los mejores aparatos contentivos para toda clase de quebraduras, sino que por desarrollar una pequeña corriente de electricidad galvánica insensible á nuestros nervios periféricos, dá tonicidad á los músculos cerrando el paso á la salida del intestino, epiplon, etc.

El Gobierno español ha concedido al Sr. Busacca patente de invención por veinte años por su mencionado Auto-moto-eléctrico, que se fabrica en el Consultorio Médico-Quirúrgico Internacional, Arenal, 1, principal, Madrid.

Viajeros

Fonda Española.—Han entrado: don Esteban Galisteo, procedente de Carcabuey.—D. Ricardo Moreno, id. de Puente Genil.—Han salido: D. Modesto Mestanza, con dirección á Bujalance.—D. Pablo Luque, id. á Priego.

Fonda de Oriente.—Han entrado: don Ramón Canivell, procedente de Sevilla.—Mr. et Mme. Peltors, id. de Madrid.

Fonda El Carmen.—Han entrado: don Pedro Moreno, procedente de Ubeda.—D. Rafael Blanco, id. de Dos Torres.—D. Juan Quintanilla, id. de Bilbao.—Ha salido: D. Joaquín Marín, con dirección á Fernán-Núñez.

Chirinola

—En la huerta de Valencia, decía un ponderativo, ví una col tan inmensa, que sus hojas daban sombra á la hora de la siesta á más de doscientos segadores.

—Pues yo, le repuso otro, he visto un caldero tan colosal, que dentro de él trabajaban doscientos herreros, sin que los unos oyeran los martillazos de los otros.

—Eso sí que no es creíble. ¿Para qué un caldero tan disparatado?

—Toma, para cocer la col que visteis en la huerta de Valencia.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—Santo Tomás, ap. JUBILEO CIRCULAR.—Desde el día 18 al 22, en la parroquia del Salvador por el Excmo. Sr. marqués de Valdeñares en sufragio por sus difuntos.

—Hoy tercer día de solemnes jornadas en la hermita de San Juan de Letrán. Darán principio media hora después del toque de oraciones con rosario cantado y vilancicos.



Comidas para el 21 de Diciembre

ALMUERZO.—Tortilla riojana.—Merluza en caldillo.—Pierna de cordero asada.—Ensalada de lombarda.—Postres.

COMIDA.—Sopa de frailes.—Pescadillas en parrilla.—Chuletas de cerdo empanadas.—Solomillo de carnero en salsa.—Postres.—Café.

Tortillariojana.—Muchas patatas fritas y pocos huevos. Se mezcla todo y sin moverlo se cuaja, friendo por ambos lados en mucho aceite en una sartén. Debe estar la tortilla amazotada. *Chuletas de cerdo empanadas.*—Se

preparan y pasan por manteca tibia con pimienta y sal; se rebozan con migas de pan y se asan sobre las parrillas, poniendo debajo fuego muy vivo durante diez minutos. Se colocan en corona en un plato, y se sirven solas ó con un maitre d'hotel.

(Prohibida la reproducción).

ULTIMA HORA

Aumentos suprimidos

La comisión de presupuestos ha suprimido el aumento que se proponía en la tasa de los telegramas y en el franquero de las cartas.

También se ha desistido del aumento de una décima en la contribución territorial.

Servicio de tesorías

Ayer conferenciaron con el ministro de Hacienda los representantes del Banco de España para tratar de las condiciones en que se hará el servicio de tesorías.

Hoy se habrán reunido de nuevo para ultimar el proyecto.

Se supone que conforme con sus deseos, el ministro lo presentará inmediatamente á las Cortes.

La recaudación

La recaudación ha aumentado en la primera quincena dos millones, correspondiendo novecientas mil pesetas á Aduanas.

Nota política

El ministro de la Gobernación dijo anoche que en el Consejo de hoy se acordaría la solución al problema parlamentario.

—Se dice que el ministro de Hacienda se encuentra molesto por la actitud de la comisión de presupuestos, rebajando demasiado los ingresos, pues esto aumentará el déficit declarado.

—Las secciones del Congreso elegirán hoy la comisión que ha de dictaminar acerca del proyecto de ley sobre el trabajo de las mujeres y de los niños.

Reducciones hechas

Las reducciones hechas en el proyecto del presupuesto de ingresos ascenden á 15 millones, de los que cinco corresponden á las redenciones, como consecuencia de la supresión de quintas en 1900.

Sección Comercial

CAMARA DE COMERCIO

Cotización del día 16 Diciembre de 1899

Aceite añejo, de 38 á 39 y fresco de 37 á 37 1/2 reales arroba.—Trigo duro, á 55 reales fanega.—Id. blanquillo, á 50.—Cebada, á 27.—Habas castellanas, de 36 1/2 á 37.—Cochineras, á id.—Idem morunas, á id.—Alpiste, de 50 á 52.—Garbanzos tiernos, de 110 á 120.—Id. duros, de 50 á 60.—Alverjones, á 30.—Yeros á 32.—Escalaña, á 17.—Harina candeal Castilla extra á 19 3/4 rls. arroba.—Idem corriente, á 18 3/4.—Idem recia superior del país, á 19.—Idem recia corriente, á 19.

Mercado de La Rambla

Trigo á 14'25 pesetas fanega.—Cebada á 7.—Escalaña á 5.—Habas á 9.—Garbanzos á 18.—Alpiste á 15.—Aceite á 9'50 pesetas arroba.—Vino común á 9.—Vinagre á 4.—Aguardiente á 11.—Carne vacuna á 1'84 pesetas el kilogramo.—Tocino salado á 1'50.—Jamón salado á 3.—Libra de cerdo, 1'25.

Mercado de Lucena

Precios corrientes en dicho mercados, durante la semana anterior: Aceite añejo á 9'75 pesetas arroba.—Idem fresco de 9'25 á 9'37.—Vino común de 5 á 6.—Vinagres superiores de 3'75 á 4.—Aguardientes anisados de 12 á 15.—Trigo de 14'25 á 15 pesetas fanega.—Cebada fresca de 6'50 á 6'75.—Habas id. de 8'50 á 8'75.—Garbanzos regulares de 10 en adelante.—Orujo de aceituna á 0'32 arroba en los molinos de la población.

Mercado de Baena

Trigo recio de 54 á 57 reales fanega.—Cebada á 25.—Habas á 36.—Alpiste á 50.—Yeros á 34.—Guijas á 32.—Escalaña á 20.—Garbanzos duros á 45.—Idem de agua á 50.—Aceite fresco á 38 reales arroba.—Idem añejo á 39.—Vinos, desde 24 reales en adelante.

Pasatiempos

CHARADA

—Miste, ya me va cargando
y con coraje lo digo
que los muchachos del pueblo
la hayan tomado conmigo.
Por donde quiera que voy
el tío *prima dos* me llaman,
y les juro por quien soy
que sus insultos me *inflaman*.
¿Qué se creyó esa *tres cuatro*?
Con eso me hacen un mal,
pues en *prima dos tres cuatro*
saben que soy liberal
Me he comprado un buen garrote
y le puedo asegurar,
es fácil que le *dos cuarta*,
el que me venga á insultar

(La solución en el próximo número)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR

CA-RRE-RO

Han acertado la charada: Una dama, Retintín, El vecino, Fierabrás y Rompelanzas.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Accidente ferroviario

Madrid 20 (10'15 m.)

Cerca de Londres ha ocurrido un choque entre dos trenes, resultando dos muertos y nueve heridos.

De la guerra

En el ministerio de la Guerra hay hasta ahora absoluta carencia de noticias del ejército que manda el general Buller y que está acampado á orillas del Tugela, por la dificultad de las comunicaciones.

El público espera con ansiedad conocer el resultado del último encuentro.

Otra batalla y otra derrota

Madrid 20 (10'40 m.)

Acaba de recibirse un despacho de Londres dando noticia del resultado de la batalla librada anteayer en el Tugela.

Los ingleses avanzaron en descubierta pero bien pronto se vieron precisados á replegarse ante el terrible empuje de los boers.

La columna que manda el general Dundonald tuvo gran número de bajas.

Varias noticias

Madrid 20 (2'30 t.)

El Sr. Silvela no ha llevado hoy á la firma ningún decreto de importancia.

El Gobierno ha concedido la autorización pedida por el embajador de Inglaterra para desembarcar en Canarias las tropas y el material del transporte inglés allí encallado, por abrigar temores de que se hunda.

Se teme un conflicto entre Alemania y Samoa.

La situación de las fuerzas inglesas que manda el general Methuen, es apuradísima.

Se encuentran completamente cercadas por los boers.—*Mencheta*.

Córdoba.—Imp. "La Verdad", Librería 18

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id id id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

IMPRENTA "LA VERDAD,"

LIBRERIA, 18

CÓRDOBA

TELÉFONO, 144

CASA ESPECIAL

Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES

En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN

De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

GÉNEROS ESPECIALES PARA PASCUA

Alfajores y mantecados de Antequera; polvorones y mantecados de Granada; mantecados de Láujar; mazapanes en cajas de varios tamaños; idem en figuritas y jamoncitos, para expendernos al peso; caramelos especiales; bombones de chocolate á la crema; gran surtido en galletas finas; frutas al natural y en almibar; dátiles de Berbería; orejones; higos de Fraga; embuchado de lomo; chorizos y jamones Morison; vinos de Jerez, Málaga, Rioja y de Burdeos; gran surtido en licores; champagne Codorniu.

LUCAS GÓMEZ PÉREZ

CARRETERAS, 1 Y JUDERIA NÚM. 2.

RAFAEL GONZÁLEZ

VINOS FINOS DE LOS MORILES

AGUARDIENTES DE RUTE Y CAZALLA

Josè Zorrilla núm. 11

Córdoba

Phenix Assurance Company

(EL FÉNIX inglés)

COMPANÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Á PRIMA FIJA

ESTABLECIDA EN LONDRES EN 1782

Domicilio social en España, Málaga, calle Martínez número 5.

Capital Social efectivo Pesetas 25.000.000

Respondiendo además los accionistas de esta Sociedad CON TODOS SUS BIENES PARTICULARES.

MAS DE 6.000.000 DE PÓLIZAS

600.000.000 millones de pesetas pagados por indemnizaciones

117 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros en las cinco partes del Mundo

Siniestros arreglados breves y generalmente, sin intervención de Inspectores ni de Peritos empleados de la Compañía

Primas de las casas de habitación: 0'50 por mil.—Id. de muebles, ropas etc.; 1'50 por mil.—Mercaderías ordinarias; la misma prima.—Otros riesgos:

según tarifa muy reducida.

SUBDIRECTOR EN LA PROVINCIA

DON JOSÉ NAVARRO PRIETO

SAN EULOGIO, 5.—CÓRDOBA